
СТОЛОНАЧАЛЬНИКИ До 2002 года в Москве бы-
ло 37 казино. Затем лицензирование данного вида дея-
тельности отобрали у местных властей и передали Го-
скомспорту. В результате число игорных заведений в Мо-
скве в 2005 году достигло 2770 (из них порядка 60 кази-
но, остальные — залы игровых автоматов). В ноябре 2005
года Москва, не будучи способна влиять на лавинообраз-
ную раздачу лицензий, нашла противоядие, создав на
уровне городского закона механизм регулирования раз-
мещения игорных заведений и определив требования к
их характеристикам в рамках закона №58. «Если прове-
сти небольшой экскурс в историю, то видно, что Москва
всегда выступала за цивилизованное развитие этой сфе-
ры бизнеса. Закон №58 позволил нам восстановить конт-
роль над ней,— говорит заместитель председателя Мо-
сковской городской думы Андрей Метельский.— За год
работы этого закона мы вернулись к тому числу объектов
игорного бизнеса, которое было до отмены его лицензиро-
вания». При этом московские власти собирались не толь-
ко закрывать, но и строить: возникла идея вывести все
игровые заведения города в единую игровую зону. Там со-
бирались разместить все 50 казино, квоту на которые
предполагалось в то время предоставить Москве. Проект
находился на ранней стадии обсуждения, но уже было из-
вестно главное: площадка — Нагатинская пойма, вероят-
ный инвестор — «СТ-Девелопмент».

Известно было благосклонное отношение к проекту
главного архитектора города Александра Кузьмина, кото-
рый, в частности, хотел привлечь к проектированию архи-
тектора Нормана Фостера. Проект уже получил рабочее
название Crystal Island («Хрустальный остров»).

Еще об одном масштабном проекте поспешила объя-
вить в апреле 2006 года компания Crocus Group. На внеш-
ней стороне МКАД планировалось возвести самое боль-
шое казино в России, сопоставимое по игровой площади
с половиной московских казино.

КАЗИНО НЕ ПРОИГРЫВАЕТ Всему этому по-
ложила конец инициатива президента России, который
внес в Госдуму законопроект о регулировании игорного
бизнеса. В столичную казну в виде налоговых отчисле-
ний от игровых заведений в год поступает $170 млн.

Мосгордума до Нового года успела скорректировать
свой закон №58 — в нем нет требования убрать все игор-
ные заведения из Москвы к 2009 году. Однако такое по-
ложение есть в федеральном законе №244-ФЗ.

«Правительство Москвы всегда хотело самостоятель-
но регулировать игорный бизнес, поэтому удивляться их

инициативам не стоит,— говорит Игорь Балло, президент
московской Ассоциации деятелей игорного бизнеса.— По-
зиция нашей ассоциации — управляемый и контролиру-
емый игорный бизнес всегда имеет право на жизнь. Дру-
гой вопрос, что наладить нормальный рыночный контроль
над бизнесом власти пока не очень стремились. Посмот-
рим, что изменит принятие закона».

На сегодня законодательные рамки в Москве таковы:
требования к игорным заведениям определяются город-
ским законом (поскольку они более жесткие, чем в фе-

деральном законе). По сравнению с федеральной нор-
мой минимальная площадь казино в Москве увеличена
почти в четыре раза, а число столов — в три раза (в за-
коне №58 — от 3000 кв. м и от 30 столов, в законе №244-
ФЗ — 800 кв. м и 10 столов соответственно), площадь
зала игровых автоматов в Москве — от 200 кв. м, чис-
ло автоматов — от 60 (в федеральном законе соответ-
ственно — 100 кв. м и 50 автоматов). С 1 июля 2007 го-
да все заведения должны соответствовать этим нормам
или закрыться.

Пытаясь проанализировать, как повлияет на рынок
коммерческой недвижимости закрытие к 1 июля 2009 го-
да всех московских игорных заведений, не стоит забывать,
что значительная часть мелких заведений закрылась в
течение 2006 года. Председатель комиссии по игорному
бизнесу, заместитель столичного мэра Иосиф Орджони-

кидзе сообщил, что было закрыто 1954 игорных заведе-
ния и демонтировано 55 тыс. игровых автоматов. На 15 де-
кабря 2006 года в городе осталось 787 игровых заведений,
а на 1 января 2007 года — 773. Сокращение оказало вли-
яние на игорный рынок, но практически не отразилось на
рынке недвижимости. Причина — в небольшом по мо-
сковским меркам объеме этих площадей и автономности
этого сегмента рынка.

А после 1 июля 2007 года в городе останется пример-
но 30 казино и 200–220 игровых залов. Таким образом,
число казино сократится примерно вдвое по сравнению с
2005 годом, а игровых залов — примерно в 13 раз.

По словам Андрея Бушина, директора управления ком-
мерческой недвижимости и девелопмента компании «Ми-
эль-недвижимость», сегодня рынок помещений для кази-
но в Москве представляет собой площади от 1 тыс. до
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КОНЕЦ ИГРЫ НАКАНУНЕ НОВОГО ГОДА ФЕДЕРАЛЬНЫЕ И МОСКОВСКИЕ ЗАКОНОДА-
ТЕЛИ СТАХАНОВСКИМИ ТЕМПАМИ ПРИНЯЛИ КАРДИНАЛЬНЫЕ ПОПРАВКИ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ,
РЕГУЛИРУЮЩЕМ ИГОРНЫЙ БИЗНЕС. ВСЕ, КТО НЕ УСПЕЕТ К 1 ИЮЛЯ 2007 ГОДА ПРИВЕСТИ СВОЙ
БИЗНЕС В СООТВЕТСТВИЕ С НОВЫМИ НОРМАМИ, ДОЛЖНЫ ЗАКРЫТЬСЯ. А С 2009 ГОДА ПРЕДПО-
ЛАГАЕТСЯ ПОЛНОСТЬЮ ИЗБАВИТЬ МОСКВУ И ВСЕ ОСТАЛЬНЫЕ ГОРОДА РОССИИ ОТ ИГОРНЫХ
ЗАВЕДЕНИЙ. ЕСЛИ ЭТО ПРОИЗОЙДЕТ, НА РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ МОСКВЫ ВЫЙДУТ НЕМАЛЫЕ
ОБЪЕМЫ ВЕСЬМА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫХ ПОМЕЩЕНИЙ. ПЕТР ЧЕРНОВ

НИКТО НЕ ЖДЕТ ЗАКРЫТИЯ 
ЗАВЕДЕНИЙ, В КОТОРЫХ 
РАСПОЛОЖЕНЫ КАЗИНО, РЕЧЬ ИДЕТ
ТОЛЬКО О ПЕРЕПРОФИЛИРОВАНИИ
ИХ ИГРОВОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ. ВЕДЬ,
КАК ПРАВИЛО, В НИХ УЖЕ СЕЙЧАС
И РЕСТОРАНЫ, И РЕСТОРАННОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ — ОНИ МОГУТ
СТАТЬ ОСНОВОЙ НОВОГО БИЗНЕСА
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